

LA AURORA DEL SUR.

estupesfacto... se me calentó la cholla, una duda terrible me atravesó la mente, mil visiones espontáneas asaltaron mi frente.... fuera de mi corro á mi casa, y juzgando el caso suficientemente grave para autorizarme á hacer las indagaciones mas minuciosas, me puse á registrar la habitación de mi mujer; á fuerza de pesquisas, llegué por fin á encontrar el fragmento diminuto de una carta, en el que percibí claramente una firma: *Julio*, con el pronombre *tu* antepuesto, indiscreta y atrevidamente.... Esto no me dejó ya la menor duda.... ya no pude formarme mas ilusiones.

Cuando Olimpia llegó á casa, se sorprendió mucho al verme ya de vuelta; mas yo, siniestando mucha indiferencia, la hice algunas preguntas sobre el espectáculo á que había asistido: contestó narrándome todos los incidentes y escenas del "Tigre de Bengala." —Si conoce vd. esta pieza, debe vd. figurarse cuál sería la situación le mi espíritu por ciertas analogías.

Sali esta mañana muy temprano con el objeto de consultar á un amigo mio que tiene muchas relaciones, á fin de adquirir algunos indicios que me pusiesen en camino de encontrar á ese tal Julio.... al pasar por delante de esta casa, me cayó un objeto pequeño sobre las narices; alzo la vista y vi á un criado sacudiendo una alfombra al bajar los ojos, encuentro; ¡oh dolor! un camaseo; señor, este camaseo que es de mi mujer y que ella llevaba prendido anoche en el pecho en el momento de salir.

Y el Sr. B. me enseñaba delicante la joya que por su forma extraña y particular había yo nacido en el corazón de Olimpia.

Fuera de mi, prosiguió el dignísimo fabricante de píldoras y ungüentos, llamo al portero, enseñole el cuerpo de delito, la alfombra, la entaña, el criado; siguiendo sus indicaciones subo y hémese aquí. Ahora bien Sr. D. Julio: údles son sus armas, la hora, el sitio....

No pude resolverse á condenar tan pronto la pobre Olimpia, y quise alegar que fácilmente podían existir y encontrarse joyas de igual forma y figura.... Esperanzas cortadas en agravio! Pésimo subterfugio, mi amigo, repuso el benidado B., este camaseo lleva en su reverso las iniciales de la infiel; mire vd.: O. B.; además, la parte inferior se abre el medallón y allí encontraremos una mecha de mis cabellos negros —vea vd.— ¡lola! con que la mecha se ha vuelto rubia! ¿túmico es eso? —Ahí ya caigo, no sé yo notado el matiz de la dorada cabellera

Me quedé turbado y sin voz.

—Con que, Sr. mio, esclamó el terrible boticario.... no son estas pruebas bastante palpables y convincentes? He aquí aquel fragmento de la carta amorosa, no es de vd. esta amante y tierna firma: *Tu Julio ..?* Y ahora obtendré de vd. el si ó el no?....

Sin vacilar un momento le contesté con decisión: —mañana á las 7, campo de Marte, pistolas.— Al dia siguiente me encajó el discípulo de Galeno una bala en el muslo; he estado en cama durante 15 días, y andaré cojo hasta el próximo verano.

Ya ves, amigo mio, que he destruido el porvenir de una infeliz mujer, he arriesgado mi vida, he recibido una herida de alguna gravedad y todo esto por haberse sacudido una alfombra por mi ventana; y tú te quejas amargamente porque esta imprudencia te cuesta 7 francos? — De buena gana daría yo toda mi fortuna porque se hubiera sacudido esa maldadada alfombra sobre la cabeza del mismo prefecto de policía, y que ese fatal camaseo le hubiera sacado un ojo y dejadole tuerdo, aun cuando habría de incurrir en las penas mayores del caso, y lo que es peor—quedar anotado como *suspecto* por haber picado á ese respetable magistrado con premeditación.

Si en adelante algún criado mio se atreviere á sacudir por la ventana una alfombra, á buen seguro que será en sus hombros donde reciba terrible sacudida.

(*El Daguerreótipo.*)

ASCENCIÓN AL VOLCAN DE ORIZAVA

AL TORRÓN DEL TESORO AGU.

Viendo últimamente algunos de los números pasados de su apreciable periódico, encontré una relación de la expedición de una compañía de oficiales del ejército americano al Pico de Orizava, que como las mas de las relaciones de México, publicadas durante la ocupación de aquél país por nuestro ejército, contiene muchos errores. He creído, por tanto, que no sería desagradable a nuestros lectores, una relación del viaje por una feliz compañía.

El Pico de Orizava, aunque situado casi á cien millas de la costa, es el primer punto que se descubre desde el Golfo mexicano al aproximarse á Veracruz. Se divisa á 50 millas en la mar y es para el marinero la señal de tierra mas importante en aquellas regiones.

Creando el mundo del coronel Abney generali-

Bankhead, que fue el primero que marchó de Veracruz á Orizava, nos pusimos en camino (Febrero, 1848) tuvimos la montaña constantemente á la vista y hablamos frecuentemente sobre hacer un viaje á su cima. Llegados á aquel lugar, los maravillosos eftenos que nos referían los habitantes, aumentaron el deseo de acometer la empresa. Todos convenían en que nadie había subido á la cima, aunque varios sabían ó habían oido que algunos lo habían emprendido.

Las dificultades para ello se presentaban como insuperables; habíamos que trepar por precipicios escabrosos, atravesarse fosos de dos mil pies de profundidad, subir sobre planos inclinados de todo poco á filo, sin tomar en cuenta las avalanchas, bajo los cuales, se nos aseguró, quedarían sepultados todos los atrevidos que intentasen subir. Estas extraordinarias relaciones produjeron un efecto enteramente distinto de las primeras, y ya no se trataba de quienes irían, sino de quienes se quedarían.

No fué si no hasta fines de Abril, cuando el tiempo se creyó favorable, y continuó para la expedición propuesta con la licencia del oficial en jefe, hicimos nuestros preparativos, con la mira de tener todos los objetos necesarios. —Según esto, preparamos largas varas de madera con regalones de hierro en una cabá y ganchos en la otra, para ayudarnos á escalar los precipicios; tiras con arpones de hierro para echarlas sobre las rocas ó hielos; hicimos escalas de cuerda por si fueran necesarias; zapatos y suelas con clavos salientes y agudos para afianzarse en los deselives helados; en fin, llevamos todo lo que se creyó necesario ó como lo para el buen éxito de la empresa.

La elección de caminos presentaba algunas dificultades, uno nos recomendaron particularmente el de San Andrés y otros el de San Juan Comatepec. Para decidirnos entre ellos, procuramos persuadir a algunos vecinos de los más intelligentes del país á que nos acompañasen. Al principio convinieron, pero conforme se iba acercando el tiempo, se retractaron uno tras otro, hasta que finalmente cuando la compañía se reunió para marchar, nos encontramos con que teníamos que ir solos. Entonces, como algunos de los nuestros se inclinaban á una ruta y otros á otra, resolvimos rechazar todas sus recomendaciones é ir directamente á la montaña, siguiendo el camino que tomaban los indios constatados para traer nieve á la ciudad, hasta los límites de la vegetación, y desde allí rodear el

Pico hasta el lado que presentase mejor aspecto para el fin que nos proponíamos.

Dejamos la ciudad de Orizava el 7 de Mayo de 1848, la compañía se componía de diez oficiales, incluso uno de navío, treinta y cuatro soldados y dos marineros que servían en la batellería naval, tres ó cuatro mexicanos indios como guías, y las suficientes mulas de carga para llevar nuestras provisiones y equipajes. Nuestra expedición se hacia durante el armisticio, y pareció convenientemente obtener un pasaporte del prefecto de Orizava para prevenernos de cualesquier contingencias.

Cerca de 6 millas de Orizava pasamos por el pequeño pueblo de indios de La Perla; los habitantes se alegraron al vernos llegar; pero nuestro pasaporte los tranquilizó luego, y cuando supieron el objeto de nuestra visita nos trataban como la bandada de invictos asnos que habían visto, y diciéndonos claramente que no llegaríamos á la cima. Nada nos desanimó, sin embargo, continuamos adelante, y poco después de salir de su pueblo sobre una rápida subida, principiamos á gozar de unas vistas, que por sí solas nos hubieran recompensado ampliamente nuestro trabajo. En la noche nos acampamos á una elevación de 7,000 pies sobre el nivel del mar; la noche estaba clara y el aire peltante, pero no tan frío que fuese desagradable.

La mañana siguiente era clara y hermosa. Nosotros después de almorcizar muy temprano echamos á andar. La escena era verdaderamente sublime y subiendo montaña tras de montaña, apreciamos á nuestra vista valles tras de valles; las colinas que al principio nos parecían montañas, parecían bajarán gradualmente á nuestros pies y extendiéndose cada vez mas los objetos que abarcaba la vista, no podíamos menos que hacer frecuentes paradas para admirar escenas a quienes nada estende, y que á la vuelta que dibujan se ofrecían á nuestra vista con doble tamaño y magnificencia.

Llegamos á la region de los pinos y de los platanos del norte; el familiar roble anzuelo, el abedul y otros árboles desconocidos en las tierras bajas, nos cubrían por todas partes; no encontrábamos ya espesos matorrales, y così nos imaginábamos en nuestra querida patria.

Las tierras cultivadas no suben tanto quanto esperábamos; pasamos el límite mas alto de ella á cota de 8,000 pies de elevación. Serían los doce del dia cuando tocamos á una altura de mas de 10,000 pies cuando los guías dijeron que las mulas no podían continuar, y no comprendiendo un